

RENOVACION

Jaén 1.º de Junio de 1936.

Todo por la clase y para la clase. Ayúdame y te ayudaré. No abandones la causa común. Defiéndela.

AÑO XI :: Fundada por la Sociedad de Tipógrafos :: PUBLICACION SEMANAL :: Dirigida por un Consejo de redacción :: NUM. 410

El producto de la suscripción de este periódico, está destinado a favorecer a los tipógrafos sin trabajo.

Los trabajadores estamos demostrando más capacidad, más hombría, que la canalla burguesa

LA CONQUISTA DEL PODER POLITICO

Por PABLO IGLESIAS

Sin embargo, nada tan exacto como la afirmación estampada en nuestro programa, y que dice así: *Los privilegios de la burguesía están garantizados por el Poder político, del cual se vale aquélla para dominar al proletariado.*

¿Dónde se proyectan, discuten y aprueban las leyes que rigen la sociedad presente? En el Parlamento, en el «templo de las leyes», según le llaman enfáticamente los oradores de la burguesía y los escritores que están a su servicio.

Y ¿quiénes eligen el Parlamento? ¿Quiénes le forman? La elección, ya sea por medio de un sistema restrictivo, ya por otro más amplio o por el sufragio universal, la verifican siempre los privilegiados. Como la libertad política, única que hoy cabe tener, no lleva aparejada la libertad económica, el obrero, libre políticamente para votar al que le parezca no lo es por la esclavitud que le impone el taller o la fábrica. La prueba de que, aun por el sufragio universal, las elecciones son hechas por los burgueses, nos la suministran los países en que ha imperado o impera este sistema de elección, tales como el nuestro, Francia, Suiza, Alemania y los Estados Unidos. *Nosotros defendemos el sufragio universal por ser un excelente medio de agitación y propaganda para nuestras ideas; pero le negamos la virtud de poder por sí mismo emancipar a la clase proletaria.*

Al mostrarnos, pues, partidarios de que vayan representantes socialistas al Parlamento o a los cuerpos administrativos, no entra en nuestros cálculos sacar de ellos la transformación de los instrumentos de trabajo en propiedad común; lo que intentamos con eso es contribuir desde allí poderosamente a la formación del ejército revolucionario.

Y formado que sea ese ejército, preparadas que se hallen las huestes obreras, cualquier conflicto de lo que necesariamente ha de producir el orden burgués, una guerra, una crisis económica, puede ponernos en el caso de intentar la conquista del Poder político, conquista que, según se desprende de lo que decimos al principio de estas líneas, sólo podrá alcanzarse revolucionariamente, y nada más que revolucionariamente.

Por tanto, el Partido Socialista Obrero no ha entendido ni entiende que el ir al Parlamento sea para conquistar el Poder político, ni que esa conquista pueda ser pacífica.

Dicho queda, pues, por qué queremos acudir al referido cuerpo y expresada también de qué manera pensamos hacernos dueños del Poder político, del Gobierno.

En manos éste de la clase trabajadora, la imposibilidad en que la misma se encontraba antes de concluir con el dominio burgués desaparece, pues inmediatamente que aquel Poder esté a su disposición puede expropiar de los grandes medios de producción a la clase parásita, quedando por este solo hecho la burguesía aniquilada y convertidos sus individuos en simples productores, que, como los demás, tendrán a su disposición los instrumentos de trabajo con que poder cumplir el deber social de contribuir a la producción para tener derecho a satisfacer todas sus necesidades.

El Poder político es, pues, para el proletariado, como establece nuestro Programa, la poderosa palanca con que ha de destruir los obstáculos que se oponen a la transformación de la propiedad en el sentido que reclama el Partido Socialista Obrero.

Remitido

MAXIMIANO TORRES HABA

MAESTRO NACIONAL

27-5 1936

A la Redacción de RENOVACION.
Estimados camaradas: Salud. Solamente como aclaración a un artículo aparecido en nuestro querido colega «Democracia», en el que resalta las quejas fundadas de un padre, en relación con el no haber tenido Escuela los Maestros de esta capital en las fiestas religiosas, os ruego déis publicación a ésta con la cual pongo yo a salvo mi responsabilidad ante el pueblo.

Si es cierto que el día de San Eufasio no hubo clase en algunas Escuelas, no es menos cierto que el día 21 del actual por ser la fiesta católica de la Ascensión, tampoco hubo Escuela en la capital, aún en contra de un reducido número de maestros.

A pesar de ello el que suscribe estuvo en la Escuela a las nueve de la mañana de ese día, no encontrándose más que con dos chicos de la misma, pues a los otros les habían dicho que no teníamos Escuela.

Esta orden no se la di yo a los niños sino que por el contrario les requerí el día anterior energicamente para que asistieran a la Escuela.

Estando en la clase con los dos únicos niños, me fué comunicado oficialmente por el Sr. Director que por orden del Consejo Local de 1.ª Enseñanza, este día era uno de los señalados en el almanaque escolar de vacaciones y que no podía tener Escuela.

Mi intención era el haber tenido Escuela ese día puesto que así me lo exige la Constitución, pero he de hacer constar que yo soy un simple Maestro que estoy sujeto a unos superiores, que parecen no se han dado cuenta que tenemos una Constitución laica, que nos prohíbe todas esas fiestas.

No obstante el Consejo Local de 1.ª Enseñanza, como por parte de las autoridades, no ha recibido ninguna... «noticia» piensa, y así lo tiene señalado en el almanaque escolar de vacaciones, que no haya Escuela tampoco el día 11 de Junio, por ser fiesta del Corpus.

Creo ha llegado la hora de que el Consejo Local reforme el almanaque de vacaciones, o que dimita si no está conforme con algunos artículos de la Constitución.

Y para terminar, no crean que escribo ésta con intención de molestar a nadie. El propósito que me guía es el poner a salvo mi dignidad

EL CESE DE LOS INTERINOS DEL CATASTRO

¡Sólo pedimos justicia!

Ya en números anteriores vengo exponiendo algunos de los puntos fundamentales que sirvieron de base para nuestro cese, el cual parece que va a quedar en el olvido, y como si con ello se pretendiera dar la razón al enemigo, nuestras quejas y gestiones van teniendo cada vez menos eco. Parece ser que lo que se persigue es nuestro aburrimiento para que las cosas queden conforme estan, es decir, como quisieron dejarlas los anteriores gobernantes los cuales en astucia supieron convergir para todo lo que fuera perjudicar a sus contrarios.

Quizá el temor que asiste no sea otro que el atacar a los que hoy están ocupando los puestos que a nosotros nos arrebataron. No está en nuestro ánimo perjudicar a nadie en busca de nuestro bien. Pero aunque se nos tache de egoístas hemos de hacer constar que nuestras plazas fueron cubiertas, en una gran parte, por personas poco necesitadas, y sin temor a equivocarnos, poco capacitadas para el desempeño de las mismas.

Pero, claro está, los que nos suplieron eran señoritos, en su mayoría desechados de las Universidades por inservibles o por indeseables y aunque el sueldo que aquí disfrutaban no solucionaba nada en la vida económica de sus padres, si cubre, en parte, su presupuesto de vicios mensuales; en cambio nosotros, pobres vergonzantes, trabajadores honrados y fieles cumplidores de la misión que se nos encomienda, nos vemos con el triste espectáculo de la escasez y la desesperación en nuestros hogares. ¡Triste paradoja! Pero cruel y verdadera.

Vicisitudes sin fin hemos sufrido desde Agosto del 1935 hasta la fecha, pero todo sería soportable si al menos, hoy que los hombres de izquierdas han ascendido al Poder, tuvieran en cuenta que los interinos del Catastro fueron unos sacrificados

y mi lealtad a los ciudadanos, pues pudieran muy bien dar una queja a la Dirección General de 1.ª Enseñanza, pidiendo el expediente de incompatibilidad de los maestros de Jaén para que fueran trasladados.

Conste pues, que yo no soy partidario de algunas fiestas que señala el almanaque escolar.

Sin otra cosa queda vuestro y de la causa.

M. Torres Haba

No te doblegues ante tu enemigo; a tu contrario lo debes de tratar con la misma energía que él te tratara. Si te sientes débil, caerás en sus tupidas redes.

F. Martos Rodríguez

MAS FLAMENCO QUE ANTES

Con ésta son dos veces las que nos hemos ocupado de este asunto que al parecer carece de importancia, y que tiene mucha entre sí.

Se trata de los caballos que están de parada en la Granja Agrícola y que pertenecen a los sementales de Baeza.

Este señor que según parece salió victorioso cuando al pasar por la calle Martínez Molina montado en un hermoso caballo blanco penetró en el interior de una taberna atropellando todo cuanto se encontraba a su paso,—que bien visto quien atropellaba era el caballero y no el caballo—a vuelto a reincidir.

Pues bien. Este señor hace varias noches se encontraba en la puerta de un cabaret con un caballo negro, el cual mandó retirarlo con su ayudante, que a los pocos momentos regresaba con otro blanco, y que a la voz de, «más..., más..., más...», saludó el noble animal a los allí presentes.

Pero una de las veces en que el animal molesto por los tirones que le daba de las riendas el jefe, y por otra parte el daño que le causara el filete, soltó una coz que le derribó el sombrero a su subordinado.

Por suerte, no hubo que lamentar desgracias personales, pero sí pudimos apreciar el castigo que le dieron a el animal.

Así, pues, esperamos que las autoridades sabrán evitarlo; en primer lugar, porque no hay derecho a tener un hombre trabajando de día y de noche por un jornal insignificante y poniendo su vida en peligro a cada momento; y en segundo, porque esos animales no están allí para divertir al público, ni muchísimo menos para que nadie se «flamenquee» con ellos, ni vuelva ese señor a hacer el indio una vez más tan sólo.

¡Odio a la guerra!

¡EN MARCHA LAS DOS INTERNACIONALES!

Por JULIO ALVAREZ DEL VAYO

La guerra se echa encima a pasos agigantados. Quienes todavía especulan con la falta de preparación de Alemania, basándose en las deficiencias de su artillería pesada, o en el hecho de que en la reunión de los generales de la Reichswehr del 11 de enero, al exponerles el ministro de la Defensa, von Blomberg, el plan de la invasión de Renania, la opinión fué unánime en juzgarlo prematuro y peligroso, y en creer que durante todo el año 1936 no había lugar sino a una acción diplomática, olvidan que una cosa es Alemania sola, y otra aliada militarmente al Japón y Polonia. Los últimos acontecimientos en el Extremo Oriente; el hecho de que en su ruta la Delegación japonesa a la Conferencia Naval se detuviese varios días en Berlín para conferenciar con el general Coerrieg, evidencia tal inteligencia entre los dos grandes Estados fascistas, que cabe ya dar por existente una alianza de tipo militar y secreto, capaz de entrar en juego cuando menos se piense.

Es ingenioso buscar el muro de contén en las estipulaciones de los Tratados. Cuatro solemnes compromisos internacionales—los derivados del pacto de la Sociedad de Naciones, del pacto Kellogg, del Tratado italo-etíope de 1928, del Tratado tripartito, de 1906—fueron arrojados de lado al agredir Italia a Abisinia. Meses después, alentada por las debilidades y vacilaciones de los Gobiernos capitalistas frente al Estado declarado agresor por cincuenta países en Ginebra, Alemania exhumaba la frase célebre del canciller Bethmann-Hollweg: «un pedazo de papel», y hacía añicos, de un solo manotazo, los folios apergaminaados del pacto renano.

Pese a quince años de deliberaciones y ensayos en torno del problema de cómo impedir la guerra, tras década y media de debates alrededor, unas veces, del malogrado de Ginebra, en el seno de la Conferencia del Desarme; otras, en el Consejo y Asamblea, se produjo la guerra entre dos miembros de la Sociedad de Naciones, sin que ésta pudiera hacer nada eficaz para impedirla.

No era que, al igual de lo que ocurría con las sanciones, el conflicto hubiese sorprendido a Ginebra desprevenida y sin un estudio a fondo sobre el modo más seguro de hacer funcionar contra el Estado agresor el aparato coercitivo del artículo 16. Desde 1927 el Consejo estaba autorizado, por una ponencia adoptada por unanimidad, a tomar una serie de medidas clara-

mente consignadas, «en caso inminente de amenaza de guerra». Desde 1930 la Asamblea había dado su aprobación tácita al «tratado modelo para hacer más eficaces los medios de impedir la guerra» propugnado por el Gobierno laborista de entonces, que, de haber sido firmado y acatado por los miembros de la Sociedad de Naciones, habría situado al Consejo en posición de intervenir rotundamente antes de que Italia atacase a Abisinia, en cuanto los discursos y manifestaciones del «duce» y los primeros embarques convencieron al mundo de que la agresión a Etiopía era cuestión abordada y resuelta.

Pero aun en lo que toca a las sanciones, con una verdadera decisión a aplicarlas, aunque no hubiese sido asunto tratado con tanta prolijidad—bien estéril, por lo que se ha visto—como la manera de impedir la guerra, poco se hubiese tardado en ponerlas en movimiento, de no haberlas saboteado desde el primer día los Gobiernos que, como el de Laval, colocaban sus simpatías hacia Mussolini por encima de los solemnes deberes del pacto. El posterior informe de los expertos no deja lugar a duda de que, aun sin el concurso de los Estados Unidos, que era el pretexto que se daba, un embargo sobre el petróleo hubiese dificultado la continuación de la guerra y agravado a tal punto la ya de por sí desastrosa situación económica de Italia, que de poco le hubiesen servido a Mussolini los éxitos napoleónicos frente a un ejército que no es propiamente tal ejército, sino un conjunto de guerrillas sueltas, mal armadas y peor pertrechadas, algo parecido a las primitivas fuerzas guerreras de Abd-el-Krim en Marruecos.

Fracasados los Gobiernos capitalistas es ahora al proletariado a quien incumbe tomar enérgicamente en sus manos la gran tarea de la defensa de la paz. Pudo y debió haberlo hecho antes. Con previsión certera sugirió la III Internacional, en vísperas de la Asamblea de septiembre, una reunión de las dos Internacionales, a fin de que se hiciese oír como una sola voz cuando aún no había estallado la guerra, el clamor unánime del proletariado mundial contra la criminal aventura y para que a la vez se trazara un programa de acción conjunta, cuyo volumen tendrfa que pesar en el ánimo de los estadistas de Ginebra.

Más tarde, cada vez que el conflicto se agravaba, amenazando con envolver en llamas a toda Europa, se repitió el requerimiento. Fué igualmente desoído. Las peti-

VIGIA

Panorama de miseria y de dolor. ¿Pero es posible aún esto? Los forjadores del triunfo de hoy siguen entre sus montañas, esperando... ¿Hasta cuándo? Llegan a la desesperación. Aquí y allá, un pueblo y otro con los hogares desechos; viudas y huérfanos de trabajadores por todas partes.

Fueron la vanguardia en la lucha por el triunfo de la justicia, y sigue en pié el proyecto de reconstrucción que hicieron sus verdugos, en el que, de los sesenta millones consignados, treinta y dos millones! se destinan a rehacer y crear cuarteles de la Guardia civil.

Hace falta más dinero en Asturias. No para cuarteles de la Guardia civil. Debe ser para inundar Asturias de viviendas obreras, escuelas, orfanatos, cantinas, bibliotecas, etc., que le lleven el consuelo, ya que no el olvido, de todos sus sacrificios. No han sido éstos estériles, y hay que demostrarlo, no sólo reconstruyendo, si no mejorando aquél país de luchadores de la libertad.

MUY PRONTO APARECERA

Esculapios Rurales

Un emotivo relato de la vida médica en el medio rural

AUTOR

PAULINO VILLAR (SANTILLANA)

Torre Cuadrada de Molina (Guadalajara)

Apresurarse hacer vuestros pedidos dado lo limitado de la edición

UN EJEMPLAR 2 PESETAS

PARA COMER Y BEBER BIEN, AGUSTO Y CON ESMERO

Casa López Cirilo

NO LO OLVIDE:

Calle Turropería. (Antigua Casa Liébanas).—JAÉN

ciones en pro de la acción combinada de las dos Internacionales, incluidas en ellas la política y sindical de ambas tendencias, fueron adquiriendo por su número el relieve de un mando categórico. Socialistas y comunistas italianos suscribieron un documento dirigido simultáneamente a Moscú, a Bruselas y a Amsterdam. Miles de mítines y demostraciones acusaban por todas partes la misma tendencia, consignada en resoluciones claras y terminantes, pero en las altas esferas de la II Internacional la sordera se había erigido en supremo postulado táctico.

Que se extienda por toda España la consigna de la unidad proletaria contra la guerra. El formidable paso que ha dado el proletariado español hacia la unidad obrera dentro del país ha acabado de cimentar su renombre internacional, aureoleado ya por la gloria de Asturias.

Ello lo impone, a su vez, un deber especialísimo, que obliga por igual a socialistas y comunistas españoles: el de ser en la esfera internacional el portavoz más decidido de esa acción conjunta en defensa de la paz.

Reclamadla, camaradas de todas partes. ¡En marcha las dos Internacionales contra la guerra!

A LOS INTELLECTUALES

hacia la materialización del espíritu

Suenan los clarines...

Y suenan con tanta resonancia que no pueden por menos que vibrar los tímpanos de todos los seres sensibles, hasta los de aquellos que se hallan sumergidos en cómodo y voluptuoso letargo. Es el momento de despertar rasgando los velos que cubren nuestras almas, abriendo de par en par los vistosos ventanales de nuestro espíritu para dar paso franco a la acción redentora y revolucionaria.

...¡Revolución! Transposición de términos.

...¡Acción! Símbolo también de materia frente a espiritualismo...

...¡Marxismo! Símbolo también de materia, pero no de materialismo grosero, si no altruista. Acaso Marx y Engels al lanzar su manifiesto y su no menos famoso científico «Capital» estaban desposeídos de un fondo espiritual. ¡Acaso Lenin a través de toda su obra constructiva revolucionaria se desprendió de sus sentimientos!

¡No! La materia en ellos como acción impulsiva y conductora del vehículo que les conducía por la senda revolucionaria hacia un régimen más justo que el feroz capitalismo, se hallaba siempre envuelta en fina y sutil membrana de sentimiento humanitario.

Esas manifestaciones de espiritualidad material, son las que yo me propongo a través de éste y otros artículos, hacer llegar hasta vosotros intelectuales, simpatizantes de la idea, para que veais que toda nuestra actuación está presidida por el espíritu, ahora bien, un espíritu materializado puesto que sin llevarlo a ese estado no nos serviría para nada.

Parece un contrasentido lo expuesto, para el que haya tenido la fortuna de haber leído «la crítica de la razón pura» de Kant podrá aplicar aquí aquel principio «De la razón de la sinrazón» que tanta trascendencia práctica ha tenido.

Desprenderse simpatizantes de esos prejuicios que la prensa

y la literatura burguesa os ha creado, al presentaros a la doctrina marxista, como expresión máxima y supina del materialismo, de la que se halla alejada toda manifestación psicológica.

Pues bien, no os dejéis arrebatar por diatribas mal intencionadas, colocar en el crisol de vuestra conciencia la verdadera doctrina, y, obtendréis la esencia del materialismo histórico en su grado máximo de pureza, vereis cómo es mil veces preferible una materia espiritualizada como es la marxista, a la materializada como católica que cae de lleno dentro de los ámbitos del paganismo más bajo y grosero que os podáis imaginar.

...¡Dejaos de prejuicios, acudir todos y unámonos alrededor del hecho próximo de la redención humana!

PERICLES

Jaén y Mayo, 1936.

NOTAS DE INTERÉS

La Administración, ruega a los señores que por primera vez reciban nuestro periódico y no estén conformes con la suscripción, lo devuelvan a la calle Fernando de los Rios, 2.

¿QUIERE USTED COMER BIEN?

Donde mejor lo puede hacer y más barato, en el

Restaurant

Café

IDEAL

BAR

Todos los días

un cubierto a base de entremeses,

cuatro platos, pan, vino y postre, por

4,50 pesetas

BERNABÉ SORIANO : = JAÉN

Manuel Campos Lucha

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS MARTINEZ MOLINA, 11. TELÉFONO 434. JAÉN

Representación de Ayuntamientos.-Empresas industriales.-Certificados de Catastro.-Licencias de caza.-Cuotas militares.-Asuntos de Hacienda, Matriculas de automóviles.-Carnets de conductores.-Expedientes Junta transportes servicios públicos de viajeros y mercancías.

Pasaportes para visitar el extranjero

Si quereis comer

CON ECONOMIA Y ESMERO, VISITAD LA CASA DE

Suñol el Cocinero

EN ELLA ENCONTRAREIS RACIONES

ECONOMICAS A LA CARTA.

No equivocarse: PUERTA BARRERA (frente a CUBERO)

RAFAEL SUNOL.-Julio Burell, 13.-Jaén.

Reflejos Soviéticos

Hacia una moral justa

Cunde día a día en la prensa antidemocrática burguesa, repetida como un eco en las columnas de los libelos filofascistas entre sí, la malintencionada especie que acusa de barbarie a las masas soviéticas.

Todos, desde los lectores más ingenuos a los sostenedores financieros y literatos (?) de estos beocios papeluchos, saben callar por conveniencia estos dos hechos: 1.ª Que lo que se escribe sobre Rusia es una estúpida mentira. 2.ª La imposibilidad de demostrar sus criminales embustes.

Sin embargo, como de lo que se trata es de intensificar su antisovietismo, se insiste por miedo, miedo insuperable, miedo innegable y sin posible disimulo a que cunda el ejemplo entre las masas de su propio país, imponiendo la realidad histórica, la realidad políticosocial de la Unión Soviética.

Un observador imparcial, una persona de condición tal que es imposible que exista, dada la determinación concreta que viven hoy los pueblos todos (otra verdad histórica), en los que no cabe un ciudadano que no tenga sus simpatías por cualquiera de los dos antis, antimarxismo o antifascismo, podría ver cómo la calumnia lanzada por los agentes reaccionarios es sólo una muestra de ruindad y de su condición moral.

Hombres desclasados, detritus sociales, que un arranque afectivo fueron sacados de las cárceles por los regímenes democráticos, acaso con un excesivo sentido romántico de la democracia, son hoy utilizados por la clase fascista en forma de bandas de terror, bajo el fuego de cuyas pistolas caen a diario trabajadores e intelectuales, lo que forma entre la reacción y sus asalariados, una amalgama

criminoso, un poso en el que es difícil determinar cuál de los dos elementos se encuentra a más bajo nivel de inmoralidad.

Perpendicular a esta descomposición casi universal (y digo casi universal porque la sexta parte del mundo, la U. R. S. S., motiva el casi), las estadísticas de la patria proletaria acusan de día en día un descenso de los delitos criminosos, debidos éstos a la herencia natural ocasionada por la dominación capitalista.

Según datos del Instituto Científico y de Investigación de la Política Criminal y de Regeneración por el trabajo, el número de condenados por «atentados contra la vida, contra la salud y dignidad personal», se ha reducido casi en cinco veces desde 1928 a 1934.

Los datos de 1935 muestran la reducción de la criminalidad. Es sumamente interesante comprobar el descenso del número de los condenados por ciertas categorías de delitos; en un plazo sumamente corto, de cinco o seis años, algunas manifestaciones de delito se han reducido enormemente, habiendo desaparecido por completo en algunas de ellas.

El número de delitos por celos (estúpida concepción del amor, del honor y del derecho en la sociedad capitalista) se ha reducido en seis veces de 1928 a 1934; el marcado descenso de la criminalidad en este aspecto refleja el crecimiento y el reforzamiento indudable de la familia soviética.

El volumen de condenados por insultos y calumnias ha disminuido hasta 1935 en unas cuarenta veces, y en quince veces el número de delitos de golpes y violaciones de derechos.

Los datos que anteceden demuestran cómo la elevación moral del individuo en el país so-

Abisinia, en ruinas

El fascismo italiano ha conseguido sus criminales propósitos. La capital etíope cayó en su poder después de muchos meses de batallas desiguales, de combates donde el pueblo abisinio luchó heroicamente por la defensa de su país.

Mussolini ha conseguido lo que se proponía; pero no sin antes dejar en África caídos para siempre millares de jóvenes italianos obligados a participar en una guerra de rapiña; destruyendo las ciudades y pueblos etíopes, saqueando los edificios, empleando los gases contra la población indefensa, contra mujeres y niños, sembrando de miseria y de dolor todo el suelo del pueblo que se atrevió a defender valientemente su libertad contra el invasor.

Ahora se procederá a condecorar a los generales que participaron en la matanza, a los poetas que cantaron las bellezas de la guerra, a los periodistas que mintieron cínicamente ocultando los horrores y las consecuencias de la criminal aventura en África.

Los amigos de la paz levantaron sus enérgicas voces para terminar con este fascista, pero su protesta no fué todo lo potente que las circunstancias exigían. Mussolini, especulando con las contradicciones y con las rivalidades de algunos Estados europeos, penetró en Etiopía a sangre y fuego, y la batalla se decidió por el más fuerte, por aquel que no vaciló en emplear las formas de lucha más salvajes en nombre del «progreso» y de la civilización», en tanto tenía a su pueblo sumido en la más brutal esclavitud.

Todo el mundo democrático y progresivo ha recibido con indignación la noticia del aplastamiento de Etiopía; no hay una sola persona honrada que no sienta odio hacia los organizadores de guerras.

Y, sin embargo, algunos, en España los autores y cómplices de la represión de octubre, los carceleros inhumanos, los de las provocaciones y los sostenedores de las bandas de pistoleros fascistas, han felicitado al Gobierno italiano por su «victoria», por el «brillante triunfo de su glorioso ejército en Abisinia».

Por ello, cada día hay que intensificar la lucha contra las fuerzas de la reacción, contra los preparadores de guerras, contra los que se hallan dispuestos a sumir a España en un estado de barbarie y de miseria, siguiendo las inspiraciones de Mussolini, de Hitler o de cualquier otro enemigo del pueblo y de la libertad.

viético va pareja con su nivel económico y social, mostrando hasta qué punto lo inverosímil de las calumnias antisoviéticas no pueden ser creídas ni por los mismos que las escriben y propalan, envileciendo sus plumas y sus conciencias.

Del trato que reciben en los sanatorios (sanatorios, no presidios) los que delinquen en la U. R. S. S. nos ocuparemos otro día, oponiendo a la calumnia internacional la verdad soviética, una verdad contundente de la regeneración del delincuente y de la modificación de las viejas costumbres morales del capitalismo, moralidades impulsoras y generadoras del verdadero delito.

MUÑOZ

Plagiando a la Biblia

Algo grande se está fraguando en España.

Este es el país que actualmente vibra con más intensidad política en Europa.

Los bandazos formidables que exponen a la nave de este Estado a irse a pique unas veces y otras a orientar, señalando los escollos a las demás naves Europeas, para que no encallen en ellas, es el signo más positivo de ello.

En España no puede haber términos medios; el péndulo político tiene que responder con violencia a lo violento de la impulsión.

Cuando los puños se levantan, no los levantan por sí mismo los individuos, sino que son impulsados a ello por multitud de generaciones que nos han precedido, hartas de clamar justicia sin ser escuchadas jamás.

El comunismo es obra de la inconsecuencia patronal.

La cosecha que recoja la sembró la injusticia a voleo, la aunaré y hará uniforme el progreso técnico y la distribuirá la necesidad del factor económico.

La revolución no se prepara, se ensaya cuando surge el chispazo revolucionario, y los hombres geniales no sirven más que para orientarla.

Las revoluciones no se producen porque uno quiera, sino porque la economía las hace inevitables, no marchando al compás, progreso y necesidad, arrollando a los intereses creados.

La concepción, por revolucionaria, no puede ser una cosa automática, porque jamás ocurren los sucesos como se han concebido individualmente.

Cada hombre se imagina a su modo el proceso de reivindicaciones, la proyección de él y la manera de resolverlo, pero nunca se aproxima a la realidad.

La meditación simplista del suceso y el remedio, no sirve para nada sin una comprensión intuitiva y una revolución inteligente.

El que improvisa en congruencia perfecta con el hecho consumado, hace más por la causa de los oprimidos que cien sabios a la vez.

El hombre que quiera aprisionar al presente en el molde de una concepción pasada, porque éste no se ajuste a lo que él pensó, es mejor que se marche a casa, porque si no será barrido por sus propios amigos.

La petrificación en las ideas, no es el símbolo de la consecuencia, que es el símbolo del retroceso.

El pensamiento hay que renovarlo con valores positivos y moldearlos con facetas recogidas del espíritu popular.

A los niños hay que educarlos, sin prejuicios para que en el mañana

¿Cocina abundante y de exquisitos manjares?

LA QUE EXISTE EN LA REPOS- TERIA DEL

Casino de Artesanos ASÍ COMO SUS VINOS Y CERVEZA SON INCOMPARABLES

na sean hombres de verdadero provecho.

En el palacio de Cristal, la Internacional se cantó. Que significa una amenaza para los hombres represivos y una oferta de paz para los hombres liberales de espíritu humanitario.

Aquellos puños rígidos no eran de amenaza sino de cordialidad.

Y aquellos cánticos, y aquellos puños, y aquellos gritos estridentes, marcando el U. H. P., hacían y hacen presumir que en España se está gestando algo grande.

Estemos preparados para recibirlo.

Felipe Granada

PAVONI

LOS MEJORES VINOS MANCHEGOS EN ESTA CERVECERIA INFINIDAD DE APERITIVOS Talavera, 5 - IAÉN

Suscripción pro Radio Casa del Pueblo

Sexta lista de donantes que damos a la publicidad, prometiendo continuar la inserción de los numerosos donantes que obran en nuestro poder y aún esperamos recibir ya que la idea de los jóvenes iniciadores de la compra de una Radio para nuestra Casa del Pueblo, ha sido bien acogida por todos.

Suma anterior. . . 131'10 ptas.

- Francisco Campos, 0'30; Eduardo Lucas, 0'50; Uno, 0'50; Andrés Laureano, 0'20; Manuel Colmenero, 0'25; Un carpintero, 0'30; José Antón, 1'00; Angéles Parra, 1'00; Tomás Perabá, 0'50; Manuel Moreno, 0'55; José María García, 0'25; Rafael Ortega, 0'30; Vicente Vilches, 0'30; Ramón Urea, 0'30; Miguel Sánchez, 0'15; Manuel García, 0'30; Joaquín Contreras, 0'50; Juan José González, 0'50; Adrián Pérez, 0'30; Manuel Sifer, 0'20; Uno que tiene miedo, 2'00; Antonio Pasagalli Lobo, 2'00; Federico García Negrete, 0'50; Antonio Mesa, 1'00; Alfonso X, 2'00; Ignacio Gallego, 1'00; Francisco Barranco, 0'50; Manuel Galán, 0'30; Cipriano Gutiérrez, 0'25; Manuel Sánchez, 0'50; Juan López, 0'50; Juan José Martínez, 0'50; Jacinto López Cabrera, 0'50; José Puertollano, 0'20; Antonio Cobo, 0'30; José Navarro, 0'30; Luis Pozo, 0'50; Juan Fuentes, 0'50; Sebastián Martínez, 0'50; Juan Paulano, 0'30; Bernardo Sánchez, 0'30; Eduardo Alvarado, 1'00; Francisco Casas Cañas, 0'20; Antonio López Rodríguez, 0'85; De Rifas, 8'20; Juan Cohard Canta, 0'85; De Rifas, 1'80; De Rifas, 3'60; De Rifas, 1'70; De una rifa, 2'65; Idem, 2'80; Rafael Alameda, 1'00; Un tío muy serio, 1'00.

Suma y sigue. . . 178'50 ptas.

Leed y propagad Renovación

: Matadero Industrial :
TORRE DEL CAMPO
 PASEO DE LA ESTACIÓN
 TELÉFONO 29
Gran Frigorífico - Selectos Embutidos
Exquisito Jamón sin Sal
H. I. O. DE
J. MARTINEZ

TARIFAS ESPECIALES
PUBLICIDAD ECONÓMICA
Rebajas según el número de inserciones

RENOVACION

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
Jaén, un mes... 1'00 pesetas
Fuera, trimestre... 3'50 »
Número suelto, 15 céntimos

Los obreros vienen cumpliendo con su deber en el trabajo, que las autoridades sepan exigir lo que deben a la burguesía

Los problemas del proletariado

El éxito rotundo obtenido el 16 de Febrero, su resultado, teniendo en cuenta las evoluciones que la clase trabajadora va sufriendo cada día, no podía extrañar a nadie. A esta victoria tan grandiosa por lo que en sí, representa, coadyuvaron justo es decirlo, las masas sindicalistas y anarquistas, las cuales siguiendo las normas, es decir, poniendo en práctica la sublime lección que el glorioso movimiento de Octubre dió, fué la causa que estas masas se solidarizaran con los partidos que constituían el Frente Popular y conseguir las reivindicaciones que las masas laboriosas anhelaban.

Antes de triunfar el Frente Popular la reacción esperaba que las masas tan vilmente explotadas por ellos durante tanto tiempo, producirían una serie de hechos a cual más violento como consecuencia del estado de ánimo creado por el funesto gobierno radical-cedista. No se cumplieron sus vaticinios, pues una vez se hubo conseguido el triunfo, las clases laboriosas, en vez de estallar en oleadas de rencor contra sus opresores, dió una prueba más de su generosidad, procediendo con sensatez y cordura ante los ataques continuos que le dirigían la reacción y el fascismo.

En el pacto del Bloque Popular está de una manera tan contundente, de una manera que no deja lugar a dudas, la amnistía para todos los presos políticos; la indemnización a las víctimas por los sucesos de Octubre; el recate de los bienes comunales, sin embargo, todos estos puntos no se han cumplido en mayor parte; nosotros no podemos permanecer en el estado de indiferencia en que los demás componentes, es decir, firmantes del pacto permanecen; hay que hacer por todos los medios que sean, imprimir mayor rapidez en el cumplimiento de todos los puntos que en dicho pacto existen. Nosotros no podemos estar tranquilos mientras existan CAMPESINOS SIN TIERRAS Y MUERTOS DE HAMBRE; nosotros no podemos mirar con indiferencia, ni aun darle al olvido a esa canalla de fascistas, a los pistoleros de Gil Robles, Primo de Rivera; a los asesinos de Sirval, Aida Lafuente y Joaquín de Grado, asesinos que hoy se pasean tan tranquilamente por España y por el Extranjero, que incluso, permanecen en el servicio activo, cobrando sus sueldos a costa de este pueblo abnegado y sufrido al cual ametrallaron.

Ante esto, nosotros tenemos que precisar nuestras posiciones frente al momento actual; nosotros, partido comunista, exigimos sanciones máximas y rápidas a los causantes de la bárbara e inhumana represión

de Octubre. Hay que ir a una escrupulosa depuración en el Ejército, en la burocracia, en el cuerpo de Policía, en la magistratura y en todos aquellos cuerpos que son escondrijo de lo más reaccionario y que están trabajando para deshacer el Bloque Popular, para hundir al pueblo laborioso en la más honda desesperación y miseria.

La burguesía no quiere ceder la administración de los intereses económicos, apesar de haberse demostrado que la clase obrera, ha hecho marchar adelante empresas que el capitalismo antes había abandonado. La burguesía que no quiere la lucha de clases, la impulsa; ella que habla de patriotismo, es la primera que sabotea la riqueza del pueblo español, prefiriendo el agotamiento y la ruina económica antes que la clase social que va a heredar la dirección política, se haga con la economía.

Otro punto importante es el de la unificación de toda la clase trabajadora; la unificación debe estar por encima de todos los agravios y de todas las ofensas que cada cual haya podido recibir; hay que ir a la unidad tanto material como espiritual del proletariado. No podemos tener en las actuales circunstancias, en los momentos tan graves como pasamos, en los momentos en que hay que dar el golpe decisivo a la reacción y al fascismo, no podemos tener, repito, un calendario de bolsillo para recordar todas las rencillas, todos los rencores pasados.

La constitución de las ALIANZAS OBRERAS Y CAMPESINAS hay que hacerla de una manera más rápida y eficaz como hasta aquí se ha hecho; hay que constituir las fábricas, talleres, minas; en todas las localidades, en todos los centros de trabajo, ya que son el arma justa y necesaria para triunfar de un peligro dictatorial fascista; los únicos órganos verdaderos defensores de los intereses del proletariado, los únicos órganos que nos llevarán a hacer la revolución y constituir un nuevo Estado proletario triunfante.

Eufrasio NAVARRO MOLINA

Jaén y Mayo de 1836.

Sobre una aclaración

El «Eco de Jaén» en su editorial del sábado publicó una aclaración de un tal Angel Madrid, el que afirma de que reconoció a cuatro de los que asaltaron «La Mañana».

Muy bien, señor Madrid, si usted siendo forastero reconoció a cuatro inocentes, los ocho o nueve acusados injustamente le han conocido a usted y ya le darán las gracias merecidas como a los otros que con la valentía suya acusaron a quien jamás habían visto.

Las pillerías eran para el tiempo del bienio negro, pero ahora no vale eso, téngalo en cuenta señor Madrid, y no escriba más cartas rectificando, porque le van a salir caras.

Desde mi atalaya

El dramatismo del momento español

Observando la realidad nacional se hecha de ver que España atraviesa en su vida un momento de intenso dramatismo, acentuado con relación al de los demás países—el mundo entero se agita «en cambio de postura»—, debido a que, por diversas circunstancias históricas, se le acumuló una enorme «tarea» atrasada que ineludible y rápidamente tiene que realizar.

Se ha dicho, que desde el vencimiento de las Comunidades quedó enterada la auténtica vida española, y es verdad. Aquellos gérmenes de libertad indomable quedaron cubiertos por una corteza impermeable de extranjerismo despótico, tanto en lo religioso como en lo político, y han pugnado por surgir en determinadas ocasiones, quedando sus brotes agotados siempre. Uno de ellos luchó por convertirse en planta lozana en 1873 y, por fin, sucumbió. Otro ha surgido espontáneamente, pleno de vida y de energía, el 14 de abril de 1931. ¿Seguirá la misma suerte que los anteriores?

Mucha tarea por realizar. Los países han tenido sus crisis revolucionarias, que son como las edades críticas de la vida de los individuos, y las han ido venciendo: revolución religiosa, revolución política, más o menos tarde, con más o menos violencia, han sido realizadas; hoy les llega la conmoción económica y social, esa revolución formidable que cambiará la faz del mundo iluminándolo con el sol de la justicia, y se aprestan a sufrirla, a superarla, a doblar ese «cabo de las tormentas»... España se encuentra en esta última, que la ha sorprendido sin realizar las dos anteriores, y ha de pasarlo todo a un tiempo, Triple crisis que no se puede escalar, porque la relación solidaria ya ya de tal modo a los pueblos que no pueden aislarse sin recorrer su camino al paso que ellos quieran. Han de seguir, de grado o por fuerza, la vertiginosa marcha del torrente humano.

¡Triple tarea la de España, triple energía que necesita para vencer la formidable crisis! ¿Podrá realizarlo? ¡Sí! Dispone para ello de las virtudes de la raza, que han plasmado en dos admirables y potentes organizaciones netamente españolas y al mismo tiempo internacionales por su solidaridad libre, sin imposiciones, con la organización proletaria mundial. Esas fuerzas, la Unión General de Trabajadores y el Partido Socialista, serán cimiento y trama, impulso y vida, del esplendente surgir español.

José DE ESPAÑA

Leed RENOVACION

Los diputados del Frente Popular por la libertad de Prestes

Ha sido enviado al Presidente de la República del Brasil, el siguiente telegrama firmado por diputados del Frente Popular:

Diputados Frente Popular español firmantes pedimos con gran energía que el proceso Prestes, jefe Alianza Libertadora, sea público y pueda elegir el procesado los abogados que han de defenderle de acuerdo con elementales normas derecho gentes solicitamos su libertad y la de todos presos políticos.—Marcelino Domingo, ex ministro; Francisco Largo Caballero, Presidente de la Unión General de Trabajadores; Victoria Kent, ex directora General de Prisiones; J. Nicolau d'Oliver, ex ministro; Antonio Lara, ministro; José Díaz, Gregorio Vilatel; Antonio Moreno, Pascual Tomás, Juan Simeón Vidarte, Enrique de Francisco, Francisco López Goicoechea, José Díaz Fernández, Dolores Ibarurri, Julián Besteiro, ex Presidente de Cortes; Ramón Rubio, J. Moreno Calvache, J. Tomás e Piere, Amancio Muñoz de Zafra, Julia Alvarez Resano, Luis Romero, Ramón Suárez Picallo, Gomarís, Vicente Sol, Antonio Jaén, José María Masip, Antonio Acuña, Juan Campos Villagrán, Borderas, Emiliano Díaz Castro, Angel Galarza, Antonio Garcés, Vicente Uribe, Eduardo Suárez, C. M. Castro, Pedro Fernández, Luis de Dorado, Mariano Joven, Miguel de Amilibia, Cayetano Bolívar, Margarita Nelken, José Antonio Uribe, Julio de Jáuregui, Ginées Ganga, Eduardo Blanco, Rafael Bermudo, Bruno Alonso, Miguel Villalta, Salvador García, Juan María Aguilar, Ramón Víguri, Leandro Carro, Celestino Pérez, Edmundo Lorenzo, J. Negrín, Benito Pabón, Angel Pestaña, Daniel Ortega, Cresenciano Bilbao, Antonio Mije, Federico Laidrove López, José Junco, Dr. Romera, L. Jaramera, M. Cuerrero, Manuel P. Jofre, Maldonado, R. G. Sánchez, Francisco de Juan, Luis Martínez Carvajal, M. Bamodugue, Jose Lora.—Por el Patronato: La Secretaria Margarita Nelken.

Atención con los falsos emigrados políticos

El Comité Ejecutivo del S. R. I., ha observado que, a pesar de su instrucciones, muchas organizaciones son sorprendidas por presuntos emigrados políticos extranjeros a los que se ayuda económicamente, resultando al final que no son emigrados ni perseguidos, y a veces, conocidos estafadores.

Por esta razón recomendamos nuevamente a los Comités del

¿Que se maquina?

«Ya»—el órgano fascista que estafó al Estado—publicaba un comentario político, en el que a vueltas de la información se le escapó este párrafo:

«Esta es la situación. Como se ve, nada clara, si se quisiera resumir en una sola palabra, bastaría escribir ésta: confusión. Pero de eso no se regocijan las derechas, como creen algunos. No les interesa lo que pasa en la acera de enfrente. Tienen bastante que hacer en la suya. Quehacer del que ya se irán viendo los resultados.»

Esta cosa de andar tan azacaneados que ni siquiera permite prestar atención a la actual situación política, nos huele a sospechosa. No son en la casa de «Ya» de los más lerdos en la materia. Y cuando se adsorden gravemente en sus cosas propias, es para temer que tengan importancia.

Máxime si anuncian que los quehaceres darán a ver SUS RESULTADOS en breve.

Esto nos huele a golpe a la República y al Bloque. Prepárese el jefe del Gobierno, y como San Pablo a los corintios (para estar a tono con los modos del adversario) «la primera, en la frente».

O sea: suspensión indefinida de «Ya», el periódico fascista que estafó al Estado.

S. R. I. que no ayuden a ningún emigrado si éste no viene lo suficientemente garantizado. Las secciones de otros países del S. R. I. nos comunican que no tienen noticias del gran número de emigrados políticos que llegan a España. Cuando ellas envía a alguien avisan con anticipación. En estos momentos estamos gestionando el envío de 30 emigrados italianos, los que llegarán a nuestro país en el momento oportuno, cuando nuestras organizaciones estén en condiciones de poderlos ayudar.

Insistimos que, caso de presentarse algún emigrado en provincias se nos comunique inmediatamente para proceder a su identificación pero la ayuda podrá presentarse en el caso de que las organizaciones políticas o sindicales de España garanticen al emigrado y lo recomienden como auténtico perseguido antifascista, o lleven muy buena documentación.

Hay que tomar todas las medidas antes de prestar ayuda. Cada céntimo que se entregue a un falso emigrado es restar la solidaridad a los verdaderos luchadores que abandonan su país huyendo del terror fascista.

Por el Comité E. del S. R. I., El Secretario General, Esteban Vega.